



# NEWS LETTER

TOHOKU UNIVERSITY GRADUATE SCHOOL OF DENTISTRY



2024.06

Vol.  
29

## 歯学研究科の取組について

東北大大学院歯学研究科長・歯学部長 小坂 健

いわゆる国民皆歯科健(検)診等の検討が進められる中で、第一線の先生方と共に、しっかりとしたエビデンスを出していくことが求められています。幸い、厚生労働省の歯科検診の事業では5課題中2課題が本研究科の事業です。厚労科学研究費の全員と口腔疾患との関連では継続的に我々が主任研究者となり、口腔と全身疾患の関連について様々な研究発表をしています。これは長年にわたり本研究科の先生方が参加してきた様々なコホート研究(日本老年学的評価研究JAGES、東北メディカル・メガバンク機構、鶴ヶ谷コホート等)からの成果によるものです。また、東北大大学の国際卓越研究大学としての正式認可に向けて、様々な研究活動を実施しています。今回は「革新的食学」と「歯科教育・研究のDx及び国際化」について説明します。

**①革新的食学** 人々の幸福に影響を与える多くの社会課題の中で、「食糧生産と消費」に着目し、農学研究科および宮城大学食産業学群と連携して、世界初の学際共創科学として「食学(Shoku-gaku)」を創生しました。「食学」は、食べ物の入り口である口腔の科学、すなわち「歯学」と、これまでの食の科学である「栄養科学」と「食品科学」を統合・融合した全く新しい学問であり、東北から発信する世界初の学問です。本研究科が有する咀嚼・嚥下機能やマイクロバイオームの評価系と、農学研究科および宮城大学食産業学群の有する食品解析・開発プラットフォームの連携により、健康と幸福を目指した「食のプログラム」や「新機能食品・災害食」開発を行っています。既にそのための「革新的食学拠点」を確立し、これまでの連携に加え、文学研究科、経済学研究科との文理融合、さらに、実践の場として大学病院と連携します。人文・社会科学と自然科学との融合による「総合知」に



より、国際展開を一気に進めるため、定期的な研究ミーティングの開催やスタートアップ支援を通じて若手研究者の育成や地域企業との連携を進めています。金高教授の尽力により、本学の文理融合研究の拠点としてのSOKAP-Connectにも採択され、更に研究範囲を拡大していきます。年間国内生産額100兆円程度と言われる食品産業との連携、地域イノベーションの加速的推進として「スーパーシティー構想」、「既存放射光活用事例創出事業」での成果による次世代放射光施設の活用促進等も視野に入れています。

**②歯学教育・研究のDx化・国際化** 我々は国内外の様々な大学と実質的な連携してきており、ダブルディグリープログラムの実施や多くの留学生の受け入れを通じて国際化を推進し、洪教授は総長教育賞を受賞するなど高く評価されてきています。それに加えて、仮想空間やクロスリアリティ技術XR等を用いたデジタルトランスフォーメーションにより、これまで困難と思われていた技能教育及び大学院教育研究の遠隔授業を実現するものです。パーソナライズドラーニングをはじめとする先進的ICT教育を推進することで、社会の転換期を生きる学生の創造力を伸ばすだけでなく、国際共修および社会人等のリカレント教育へも展開するものです。我々の強みであるデータ科学、情報科学、材料科学及び災害科学等の技術を用いて、国際的に他大学の先を行く歯学教育Dx拠点を創生することを目指しています。文部科学省の補助金「世界展開力強化事業大学の世界展開力強化事業」も最優秀の成績で追加交付が決定し、この分野の教育と研究を加速することになります。我々の各分野の研究・教育・臨床等について、魅力的な動画の作成や多言語対応等を進めていきます。

### INDEX

- p1 ・歯学研究科の取組について／小坂健 研究科長
- p2 ・新任教授紹介／依田信裕 教授
- ・東北大未来型医療創造卓越大学院プログラム
- p3 ・事業報告／洪光 副研究科長
- ・PRESS RELEASE  
『骨再生材料リン酸八カルシウム(OCP)の世界初の量産化成功—連續フロー合成に基づく合成技術の開発—』
- p4 ・各種おしらせ





